

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

SUSCRIPCIONES.
Gerona al mes. 15 pta.
Fuera de Gerona, trimestre. 45 pta.
Ultramar y Extramar, trimestre. 15 pta.

PAGO
ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de Albareda, 13-2.º
DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO, GERONA

NO SE DEVUELVEN
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS
I. PRECIOS CONVENCIONALES
Número suelto. 10 cts.
Número atrasado. 15 cts.
Paquetes de 25. 1.75

NUM 860

AÑO III

—GERONA.— MIERCOLES 30 DE OCTUBRE DE 1895

Instantanea

No puedo ni debo creer, lo que de público se dice, con motivo del telegrama de la «Asociación Popular Regionalista» sobre el abuso cometido por el Gobierno, exigiendo a Cataluña un contingente mayor del que le corresponde en justicia.

No puedo ni debo creer, que el Gobierno haya hecho el reparto numérico del contingente que corresponde a cada zona, guiado por una idea de lucro; es decir, descargando el cupo de las provincias pobres, y recargando el de Cataluña para obtener mayor número de redevenciones.

No, esto no es posible.

Si esto fuera verdad, tendríamos los catalanes el derecho de dirigir al gobierno conservador, el mayor de los insultos.

No, por mi parte, no vacilaría en llamarle ladrón de sangre y de dinero.

E. ADROHER.

UN BRINDIS

Porque luchábamos con la falta de espacio, no publicamos en nuestra anterior edición, y lo hacemos hoy, algunos párrafos tan solo del *brindis* pronunciado en el solemne acto de la bendición de la fábrica Grober y Compañía, en nombre de la prensa, por el representante de EL CORREO DE GERONA, aun a trueque de molestar a nuestro compañero, dada su natural modestia.

Dijo el señor Adroher:

Señores: No tomareis a mal que os hable en catalán, en mi idioma nativo, en esa lengua en que mi madre me enseñó a rezar a Dios, y aprendí yo a expresar los sentimientos del alma.

Si os hablo en catalán, es porque me ha dado el ejemplo mi antiguo amigo que me ha precedido en el uso de la palabra, don Federico Rahola, dignísimo representante del Fomento de la Producción Nacional de Barcelona, con quien, en los albores de nuestra juventud, reñimos no pocas batallas, en defensa de los intereses del proteccionismo y en frente de los del libre cambio, lo mismo en los *meetings* de Olot, que en los de Manresa; tanto en Vich como en Barcelona y en otros puntos de Cataluña que en este momento no puedo precisar.

Si os hablo en catalán, no lo atribuyais no a achaques de mal comprendido regionalismo, que aquí no vengo yo a hacer profesión de té regionalista, sino a rendir culto a las manifestaciones de una industria que, como la que han venido a desarrollar los señores Grober y Compañía en este nuestro querido rincón de España, señala para la provincia de Gerona, a la que, los que en ella nacimos y en ella nos criamos, amamos tanto y tanto, una nueva era de prosperidad y de bienandanza; pues muchos de los presentes estamos todavía llamados a ver como esos despoblados que rodean este edificio que hoy inauguramos se van edificando, y convirtiéndose paulatinamente en una población obrera, que haga honor a la industria, al trabajo, a la casa Grober y a la provincia de Gerona.

Si os hablo en catalán, es porque en esta misma mesa unos hablan francés, otros inglés, otros alemán, aquel en castellano y el de más acá en nuestro idioma de Cataluña; es para demostrar que si aquí, entre nosotros, hay diversidad de idiomas, reina sin embargo man-

comunidad de ideas y de sentimientos. Todos los idiomas callan ante ese idioma común que hablamos, no con los labios sino con el corazón.

En este momento, aunque hablemos todos en diferentes idiomas todos pensamos y sentimos de una misma manera, como también ambicionamos todos una misma cosa: La prosperidad de la industria que aquí se desarrolla, y el engrandecimiento de la casa Grober y Compañía.

Y permitidme que aproveche esta oportunidad para hacer en este momento, como representante de la prensa, una manifestación que creo pertinente al caso.

Constame que se ha dicho en público y en privado, que la casa Grober y Compañía, no podría encontrar apoyo ni protección en la prensa de Gerona, ni en la cuestión de los MRCHAMOS, ni en ninguna otra de interés vital para la misma, porque estábamos muy divididos; porque estábamos a matar, unos con otros, los periódicos.

Y sin embargo, ya lo veis señores, los hechos desmienten a quien tal diga. Aquí nos tenemos a todos, hermanados, unidos, ligados, formando una cadena de la que no hay roto un solo eslabón siquiera.

Ved en rededor de esta mesa, mirad si hay uno siquiera de los representantes de la prensa que se haya divorciado, que no forme parte de este *petit comité*, de este grupo que formamos los periodistas de Gerona que a esta fiesta hemos venido.

¿Veis cómo no? Veis como si la política nos separa, si las pasiones nos dividen, la noble ambición de la prosperidad de Gerona nos atrae? Veis como el deseo de que las industrias de Gerona florezcan, nos hermana, como nos hermanar siempre todo cuanto tienda a enaltecer y a dar días de gloria y de ventura a la provincia?

Y todavía hay más, señores: cuando la ocasión es llegada, la prensa de Gerona sabe también ser galante.

Hay en la mesa estos dos ramos; y ya que el señor Barrera ha brindado por la señora Condesa de Berenguer propietaria de los terrenos que ocupa la fábrica, y de otros contiguos a ella, justo es que acordeis enviar uno de estos ramos a dicha señora.

Queda aquel otro ramo: en iguales ó parecidas condiciones, que la condesa de Berenguer se encuentra la señora marquesa de Camps; a la que podría enviarse también el otro ramo.

Para terminar: brindo por la prosperidad y por el engrandecimiento de la fábrica Grober, y compañía que señala un paso de avance, que acaba de dar este casa en un importantísimo ramo de la industria y de la producción nacional.

Crónica

El señor Presidente de la Diputación provincial recibió ayer de la «Asociación Popular Regionalista» de Barcelona el siguiente telegrama, cuya lectura recomendamos a nuestros lectores por lo grave del asunto de que se trata:

Presidente Diputación
29, 12-20 mañana.

Asociación Popular Regionalista
impuesta que cupo reemplazo actual Cataluña contribuye dos mil trescientos mozos más del que corresponde proporción, espera defenderá intereses familias catalanas.

La gravedad de este asunto, si, como no dudamos el hecho consignado en este telegrama es cierto, no puede ser más notoria ni manifiesta.

No ya como catalanes, no ya como españoles, sino como a ciudadanos, debemos aprestarnos a la defensa; debemos protestar unánimemente de este hecho inculcable.

No hemos de ser nosotros los que tracemos a la Diputación la línea de conducta que debe seguir. Harto sabrá ella cumplir con sus deberes.

Harto sabrá ella reclamar que devuelvan al seno de sus madres tantos hijos injustamente ahorrados por una disposición vandálica del hogar doméstico, tantos brazos arrancados a la agricultura, y tantas inteligencias a las artes y a la industria.

Ha sido un lamentable error! Deshagase pues lo hecho.

Del cupo de esta capital, tan solo, han ido 22 hombres más al servicio.

Unanse todos los municipios de Cataluña perjudicados; reclamen todas las diputaciones provinciales; y nuestros representantes en Cortes, con la natural influencia que les da su investidura, acerquense a los poderes públicos, y contra tamaña injusticia reclamen.

Esta noche la sociedad «Artística Gerundense» dará en sus salones, elegantemente adornados, un concierto en el que tomará parte el reputado violoncelista de Barcelona, señor García.

Ayer primer día de ferias, hubo mucha animación, si, pero las transacciones fueron escasas debido tal vez a que los comerciantes procedentes de la feria de Tamarit, no acostumbra a llegar hasta mañana.

Cuando hay verdadero movimiento en tiendas, comercios y puestos ambulantes es el día de Todos los Santos, y el sábado y el domingo, los tres mejores días de ferias.

Por la mañana, en la colegiata de San Felix, la concurrencia de fieles, fue numerosísima, como todos los años, especialmente en la capilla de San Narciso.

Los divinos oficios, solemnes, habiendo entrenado el Cabildo catedral las nuevas insignias concedidas por S. S. León XIII.

La temperatura desagradable fué causa de que muchos se quedarán por la tarde en casa.

Se bailaron sardanas en la plaza de la Constitución.

El teatro, como ninguna noche, resplandeciente de luz y de hermosura. Llenos los palcos hasta rebosar de no pocas bellezas, que tienen la mala costumbre de no frecuentarlo a diario.

Se cantó *Luccia*.

La señora Wermez, superior, en el aria de la «locura», entusiasmando al publico, el cual la tributó ruidosos y merecidos aplausos.

En el Circulo de San Narciso, distinguida concurrencia también. Se pusieron en escena tres piezas y salió el público satisfecho de la sociedad, cerca las dos de la madrugada.

El Centro Moral, estaba *au grand complet*. Un lleno como pocos.

En las «Odaliscas», y en «La Artística» bailes como todos los suyos; muy concurridos de lindas politas; mucha animación y mucho movimiento. Empezó a llover entre nueve y diez de la noche y terminó antes de las dos.

Hay varias exposiciones de pintura y de escultura en algunos comercios, de las cuales nos ocuparemos mañana.

Insiguiendo lo acordado en años anteriores por la Junta directiva de la Asociación Literaria, la fiesta de la distribución de premios

para el certamen del año actual tendrá lugar a las dos y media de la tarde del día 1.º de Noviembre próximo. A dicho acto tienen entrada solamente los señores socios y sus familias.

Los señores socios que deseen presentar a algun forastero ó obsequiar a señoras, podrán recoger las oportunas papeletas en la casa-habitación del señor Tesorero don Joaquín Mas, calle Cervantes, 2, principal, de 9 a 11 de la mañana, y en la del señor Secretario don Enrique Girahit, Progreso, 20, 2.º a 3 de 1 a 3 de la tarde.

Apenas el señor presidente de la Audiencia, de Barcelona don Joaquín Martón, tuvo noticia de lo que ocurría en el juzgado de Santa Coloma de Farnés, en el cual, como dijimos, se han dado de baja la mayoría de los abogados y algunos procuradores, ordenó la instrucción del oportuno expediente gubernativo en averiguación de las causas que hayan motivado tan grave incidente.

El juez de dicho partido, señor Moreno, conferenció con el presidente señor Martón, suponiéndose que acerca el asunto. Aunque, como es de suponer, se ignora, el resultado de la conferencia, sábase que aquel funcionario solicitó días después de la entrevista su traslado a otro juzgado, añadiéndose que el señor Martón dió seguidamente traslado de dicha solicitud al ministerio de Gracia y Justicia.

Según nuestras noticias, han obtenido premios en el Certamen de la Asociación Literaria de esta ciudad: don Francisco Ubach y Vinyeta, dos premios; don Francisco de A. Marull, dos accesits; don N. Esquiú, premio otorgado por la Reina Regente; don Juan Ribas y Carreras, don Arturo Vinardell y el médico forense, don José Pascual y Prats.

Parece que la primera tiple dramática señorita Bargioli ha rescindido su contrato con la empresa del teatro Principal.

Entre dos y tres de la tarde de ayer, una tartana cuya caballería saltó de esta ciudad a escape, arrolló en la calle del Progreso a una mujer de unos 65 años de edad llamada Margarita Puig, causándole la doble fractura de la pierna izquierda.

Después de prestarle los primeros auxilios los médicos señores Furest y Figueras fué conducida la pobre mujer a su domicilio por los camilleros de la Alcaldía.

Del hecho se dió conocimiento al juzgado. De las indagaciones hechas por los guardias municipales parece que la tartana causa del atropello es la del ordinario del pueblo de Vidreras.

Esta mañana, como estaba anunciado, ha tenido lugar en el salon de descanso del Teatro principal la solemne distribución de premios a los alumnos de las Escuelas Municipales.

No podemos dar cuenta del acto, por no haber asistido a él pues no recibimos invitación previa, y creemos ha ocurrido lo mismo a los demas periódicos locales.

Mañana publicaremos la revista de las obras escultóricas expuestas en esta ciudad, y que retiramos hoy por exceso de original.

Los festejos de mañana quedan reducidos a las sardanas que se bailarás en la plaza de la Independencia, a las 3, si el tiempo lo permite.

Hoy a las seis debe haberse elevado un acrostato en el puente de Isabel 2.ª.

La orquesta debía ejecutar también el típico y popular baile en la Plaza de D. Martín.

la han recibido, puede ser buena ó mala, y á nadie se le ocurre estudiarla un rato para ponerla peros ó tributarle palmas.

Otro.—Ayer noche, D. Casiano Ramplón, inauguró la nueva pescadería para la venta especial de congrios, instalada con todo lujo en la calle de Sevilla, núm. 103.

D. Casiano enseñó á sus invitados todas las dependencias, y obsequió luego á los representantes de la prensa con una magnífica comida y espléndidos habanos.

Faltáramos á la verdad, siguen narrándonos periódicos que asistieron al acto, si no declaró, semos que la pescadería de Ramplón es de lo mejor que se conoce. Auguramos á su dueño muchas prosperidades.

Y todo esto por tres ó cinco ó diez pesetas que le habrá costado á Ramplón, la comida de cada periodista.

Otro.—El suscriptor pesetero que se queja el día que recibe con retraso el número del periódico, le envía al director una carta muy larga para decirle que aquella noche se va á Loches y de ahí á Carabana, y que tendría gusto en leerlo en el periódico.

Ayer salió para Loches y Carabana nuestro distinguido, ilustrado, y opulento amigo don Modesto Visiones, á quien deseamos buen viaje y pronto y feliz regreso.

Otro.—Al salir de un teatro, Pepe le pega á Paco un cachete. Paco le da un puntapié á Pepe. Pepe se vuelva y rompe el estómago en la cabeza de Paco.

Primera noticia.—Según nos han asegurado, hay un lance pendiente entre dos jóvenes distinguidos de la alta sociedad.

Segunda y tercera noticias empalmadas.—Ayer de madrugada ocurrió una desgracia en el tercer Vivero á nuestro amigo Pepe, que estaba probando con nuestro amigo Paco unas pistolas.

Un proyectil le fracturó dos dedos de la mano á nuestro amigo Pepe.

Ayer mañana quedó honrosamente zanjada, en uno de los Viveros, la cuestión personal entre dos jóvenes de la sociedad madrileña, de que dimos oportunamente cuenta.

¿Hacen falta más botenes? Porque para muestra con uno basta.

El periódico de Madrid ó de Alcaudete, del lugar poco importa, que rompió los moldes viejos y alzara el pendón de guerra contra la rutina, puede estar seguro de conquistar mejor puesto que el que ya tenga en el estadio de la prensa, y si no en un día, al cabo de muchos días seguidos, hará escuela y trazará á los demás el buen camino que, la verdad por un lado, y el sentido común por otro, sabrían seguir con aplauso del público pagano.

ANGEL MUÑOZ

tando así las demás pérdidas del calor que sufre.

Este detalle que, como otros muchos de vinificación parece insignificante, debe observarse.

Calentando una parte del mosto.—Se extrae una parte del mosto, del 5 al 8 por 100 del contenido, y se calienta á fuego lento sin que llegue á hervir, y á ser posible al baño-maria y empleando caldera de cobre completamente limpia, y cuando alcanza una temperatura de 65 á 70 grados se vierte otra vez, teniendo cuidado que no se enfríe, al vaso en que se quiere acelerar la fermentación.

Las ventajas por este medio de corrección son menores, pues así solo conseguimos elevar la temperatura del mosto.

El inconveniente de esta operación es que los caldos pueden tomar gusto á cocido ó arrojado si no se guardan las prescripciones que hemos dicho al describir como se efectúa el canchado.

Se puede calentar también el mosto sin necesidad de extraer una parte de él.

Al efecto, se emplean estufas parecidas á las empleadas ordinariamente para calentar el agua de los baños y se mueven con frecuencia para que no estén siempre en contacto con el mismo líquido.

Mejor es llenar de agua hirviendo una vasija de metal ó barro que no dé gusto al mosto, taparla herméticamente y sumergida en el recipiente á distintas alturas.

Cuando se ha enfriado se renueva el agua y así conseguimos elevar la temperatura.

El mismo aumento de calor se puede conseguir pasando por el líquido un tubo ó modo de serpentín y haciéndolo circular por el agua caliente.

Elección de la temperatura del local.—Si esto conviniere á todos los mostos en el mismo contenido, y no debe pasar la temperatura de 25 grados, haciéndola descender lentamente á 18 grados tan pronto como la fermentación comienza.

Este medio de corrección se ha combatido por sus inconvenientes, inconvenientes que realmente existen pero que son muy fáciles de evitar.

Al elevarse la temperatura del local, el sombrero, que está más en contacto con el ambiente que el resto del líquido, aumenta su temperatura y favorece la acetificación ó avinagramiento, más si sumérgimos con frecuencia el sombrero, conseguimos que no se avinagre y que ponga antes en equilibrio de temperatura el resto de la masa.

Que los humos perjudican y pueden dar mal sabor á los caldos, ya digimos al tratar de las condiciones de los edificios, las que deben reunir los caloríferos y su instalación.

Añadiendo bendición recogida en horas de edición, que está dispuesta á entrar en fermentación, pero esta corrección es poco eficaz.

Noticias

Sucesos

Ayer mañana fué atropellada en la calle de Leganitos por un compañero de pedál que se dio á la fuga, una anciana de ochenta y cinco años de edad llamada Flora Burgos, produciéndose varias heridas graves en la cabeza y espalda.

La lesionada pasó en grave estado al hospital de la Princesa.

Un industrial llamado D. Juan Donat sufrió ayer un atraco en la calle de la Pasión.

Este señor venía de cobrar 537 pesetas. Dos desconocidos le atracaron: aplicaronle á la nariz un pañuelo empapado en cloroformo, y el Sr. Donat perdió el conocimiento y las 537 pesetas que se llevaron los ladrones, que no han sido habidos.

Se cometieron otros dos robos ayer tarde, en ausencia de los respectivos robados.

Uno en la calle de Vergara, 3, 4, habitación de D. Domingo Portillo, y otro en la de D. Antonio Vedia, Farmacia, 5, bajo.

Los ladrones, que fracturaron las puertas de entrada, se llevaron alhajas y ropas.

Y tampoco han sido habidos.

Los vecinos de la casa número 10 de la calle del Príncipe oyeron anoche varios ruidos subterráneos.

Con este motivo hubo alguna alarma que procuraron destruir los agentes de la autoridad.

No se sabe si los ruidos fueron producidos por ladrones ó duendes, pero tampoco fueron habidos.

Ayer no se hubo á nadie.

A causa de las lluvias torrenciales de ayer ha sido cortada por las aguas en el kilómetro 212 la línea directa de Madrid á Badajoz, por cuyo motivo hubo de detenerse dos horas el tren de ferreo.

En la línea de Salamanca descendió ayer un tren, que cogió en la vía á tres buyes.

Caza de ratas

La policía detuvo anoche á los afamados ratas el Chato, el Zoppo, el Lobanillo y el Valencia.

El cólera en Marruecos

Según carta del doctor Ovilo fechada en Tánger el 24, la epidemia está terminando en esta población y en la de Tetuán, y no es aventurado afirmar que á mediados del próximo mes esté libre de ello la comarca.

Noticias de Indias afirman que no ha llegado aún á la orilla derecha del río Tercero, pero que hace estragos en los aduares de los campesinos situados en aquel punto, Tánger y Tetuán. Sigue avanzando hacia el Este por el Rif.

Las causas de no haberse corrido á Fez son varias, y la principal es el poco ó ningún tráfico que existe entre la capital del imperio y estos puertos desde que se desarrolló la epidemia.

El juzgado de Santiago ha incoado procedimiento respecto de las causas que hayan podido ocasionar la desaparición de un individuo recién llegado de América, que desembarcó en Coruña, dirigiéndose, después de permanecer unos días en Santiago, al pueblo de su naturaleza, en las inmediaciones de Santa Comba.

El rumor público supone que este individuo era un agente de la policía de la ciudad de...

era poseedor de una regular fortuna que había realizado en las Antillas y cu os valores llevaba consigo, siendo éste el cebo que haya podido ocasionar su desgracia.

Dícese también que un vecino de Santa Comba ha vendido con gran premura los bienes que poseía, ignorándose su paradero.

Muerte sospechosa

Hallándose ayer de cuerpo presente, en la casa número 2 de la calle del marqués de Urquijo el cadáver de doña Ana Regina Labin y el coche de la Funeraria á la puerta preparado para la conducción de la difunta, así como también los invitados que habían de formar el funeral cortejo, se dió orden de suspender el enterramiento, á consecuencia de haberse negado el médico forense á dar la certificación de defunción.

Parece que esta medida fué debida á que la finada tenía una vena y alguna erosión en la cabeza.

El cadáver fué llevado al depósito judicial para hacer la autopsia.

Se cree que esta demora no tiene importancia ni puede estar relacionada la defunción con ningún hecho criminal.

La policía de Barcelona ha detenido convicto y confeso al autor del robo cometido en la iglesia de los Angeles.

El detenido se llama Macía Llamas Ribas, tiene veintiséis años de edad y está soltero.

Viste pobremente como un jornalero, y se ocupa en averiguar qué personas fallecen y en ofrecer sus servicios á las empresas funerarias.

Con tal motivo frecuentaba los templos, en los cuales imploraba muchas veces la caridad pública, y era favorecido por muchas distinguidas señoras, entre ellas la esposa del exgobernador Sr. Barroca, que, según se dice, le daba frecuentemente limosnas.

Macía ha sido conducido al gobierno civil, donde ha declarado que robó el copón aprovechándose de un descuido del sacerdote, que acababa de dar la comunión á los niños del colegio.

Refiere Macía que entró en la sacristía, y que allí ocultó el copón debajo de la chaqueta, saliendo en seguida sin que nadie le viera.

Cuando se encontró en lugar que suponía seguro, examinó el objeto que había robado, y advirtiendo que contenía las Sagradas Formas, las arrojó en una cloaca.

Añade que vendió el copón en cierta casa de préstamos por la cantidad de 24 pesetas.

El dueño de la mencionada casa niega que él haya comprado el copón.

Al registrar á Macía Llamas se encontraron en su poder 20 pesetas que le quedaban.

Para litigantes de ánimo esforzado y que dirimen sus cuestiones sin pararse en barreras ni en la respetabilidad de todo un tribunal de justicia, ninguno como un americano llamado Henry Von Frank.

Compareció ante uno de los jueces de Pensilvania Christopher Houseman para solventar un pleito que tenía con Von Frank; pero éste, de carácter bastante irascible, excitóse contra su contrariante y disparó su revólver, hiriendo la bala al juez.

Hizo fuego nuevamente, y tampoco hirió á su contrario; la bala alcanzó á un testigo de cargo que se hallaba presente.

Hecho esto, Francé huyó sin que hasta ahora haya sido capturado, creyéndose que se haya suicidado en los bosques que rodean la población.

El juez resultó tan gravemente herido, que se cree muera; en cuanto al testigo, éste es muy posible que se salve.

El proceso se originó por haber quemado Houseman hierba en su finca, y corriéndose el fuego hasta la de su vecino, destruyó la cerca que dividía ambas propiedades.

Como Houseman se negara á indemnizar á Von Frank, aparecieron ambos ante el juez, y al decir éste que procurasen arreglar sus diferencias amigablemente, fué cuando recibió el balazo, que iba dirigido al otro litigante, atravesándole el proyectil la cabeza y viniéndose á alojarse en el cerebro.

El testigo recibió la bala en la cara, perforándole la boca, la nariz y un carrillo.

El ataque se supone que fué premeditado, porque, además de su arma, Houseman llevaba dos cajas que se cree contenían dinamita para volar el edificio, según se desprende de algunas frases que se le oyeron.

Otro entierro detenido

También ayer, hallándose todo dispuesto para el sepelio del cadáver de un hombre llamado Manuel Rubio, en la casa número 12 de la Ribera de Curtidores, fué suspendido el enterramiento.

Dicho Manuel había fallecido, según se cree, á consecuencia de haberse caído en una caldera de agua hirviendo, de cuyo hecho no había tenido conocimiento el juzgado.

Fuó llevado al depósito.

Ya es conocida la causa que produjo entre los asilados del Hospicio Provincial de Granada sesenta casos de enterocolitis.

Las aguas de la acequia que estos días han arrastrado más inmundicias que de costumbre, produjeron efectos más agudos en el organismo de los asilados que, como toda la población de Granada, sufren diariamente una verdadera intoxicación por las aguas producidas.

Historias y cuentos

El proceso de las rosas

Un poeta loco se pasea por el jardín del manicomio.

Está pálido, y sus ojos se hallan nublados por la más profunda tristeza.

De pronto se detiene ante un rosal y coge una rosa blanca; luego el otro coge una rosa amarilla, y después en otro apedrase de una rosa encarnada.

Y dijo á la rosa blanca: —Contéstame, hermosa flor, se te acusa de que cuando eras mujer, joven y bella, abandonaste sin piedad, para casarte con un anciano rico, á un muchacho pobre y simpático que te adoraba.

—Contéstame, hermosa flor, se te acusa de que cuando eras mujer, joven y bella, abandonaste sin piedad, para casarte con un anciano rico, á un muchacho pobre y simpático que te adoraba.

adoraba. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa? El loco esperó la contestación, y añadió: —Visto. Te condeno á muerte.

Luego dijo á la rosa amarilla: —Contéstame, acusada. Se te echa en cara que cuando eras mujer torturaste con tu sonrisa engañadora, con tu infame coquetería y con tu fingido consentimiento á un joven cuyo corazón latía violentamente por tí. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación, y repuso: —Visto. Te condeno también á muerte.

Después dijo también á la rosa encarnada: —Contéstame hermosa flor. Se te acusa de que cuando eras mujer fácil y her nosa, enloqueciste con tus perversas caricias y arruinaste y envileciste á un infeliz que buscaba en tus encantos el olvido de sus antiguas desventuras. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación, y dijo: —Visto. Te condeno también á muerte.

Después de dictadas las tres sentencias, sacó el loco de su bolsillo un diminuto instrumento de madera y de acero. Era una pequeña guillotina, fabricada por él en sus ratos de ocio.

Colocó las tres rosas bajo la cuchilla, que al precipitarse sobre ellas, las separó de sus tallos, haciéndolas caer en la arena del sendero.

A los pocos instantes las recogió del suelo y las estuvo contemplando largo rato.

Encaminóse luego hacia el fondo del jardín, donde eligió un sitio por el cual nadie solía pasar, y con los dedos abrió en la tierra una fosa, en la que enterró juntas á las tres ajusticiadas, cubriéndolas de arena y de hojas de acacia.

Después se arrodilló y estuvo llorando hasta la caída de la tarde sobre la tumba de las culpables.

CATULO MENDES

Últimas notas

Lejos aún las elecciones generales; cerradas las Cortes; mudos los personajes políticos, por imposiciones del patriotismo, es inútil pretender hallar una noticia de índole exclusivamente política.

Las manifestaciones del general Martínez Campos, el atentado cometido en la Habana contra el director del *Diario de la Marina*; la sentencia absolutoria del teniente Sr. Gallegos, y en general el curso y desarrollo de la insurrección cubana, son las noticias á cuyo alrededor giran todas las conversaciones y comentarios en aquellos círculos donde antes sólo preocupaban la política de campanario, las intrigas de tal ó cual prohombre político, ó las impaciencias por conquistar el ansiado cargo público.

La nota del día fué una conferencia celebrada en la Huerta por los Sres. Cánovas y Azcárraga. Este había recibido cartas del general Martínez Campos, acerca de las cuales versó la conferencia.

Ministeriales caracterizados, comentando esta entrevista, decían que el Gobierno tiene ya definido su programa, que continúa siendo el de hacer la guerra con todas sus consecuencias para vencer y acorralar al enemigo, sin indulgencias para éste y sin otra mira que el interés de España y el decoro nacional.

Al enemigo sólo se le puede compadecer cuando está vencido.

Y mientras *El Imparcial* dice que el ministro de la Guerra recibió una carta del general Martínez Campos, fechada el día 8 en Santa Clara, muy satisfactoria para el gobierno, pues el general en jefe se muestra altamente complacido á la actividad con que se preparan y se le envían los elementos necesarios para proseguir la campaña en aquella isla, *el Liberal* se expresa en estos términos:

«En todos los círculos de Madrid y más señaladamente en los círculos militares, sobre todo en los que se reúnen los de mayor graduación, se habló con mucha viveza de las manifestaciones del general Martínez Campos.

Los juicios eran en estos círculos unánimes. El general Martínez Campos pudo haber suprimido mucho de lo que dijo, y hubiera hecho bien en callarlo.

Los ministeriales más conspicuos procuraban no dar grande importancia á lo dicho por el capitán general de Cuba, pero hablando con ellos, se descubría claramente la cantriedad que sentían.

Fuera del mundo oficial, donde el disgusto salía á la cara, aun contra la voluntad de los que lo sienten, observábase la misma extrañeza, idéntico malestar, por las opiniones expuestas por el general Martínez Campos respecto del curso y finalidad de la campaña.

El Sr. Sagasta, encerrado en absoluta reserva, no quería creer que lo publicado por la prensa reflejara exactamente el pensamiento del general Martínez Campos.

Parece que el jefe del partido liberal entiende que ahora lo importante no es hablar, sino comenzar las operaciones.»

Parece cosa decidida que con las primeras tropas se embarquen para Cuba dos tenientes generales y varios generales de división y de brigada.

Dícese que si el Sr. Romero Robledo no consiguiera el restablecimiento de la suprimida Sala tercera del Tribunal Supremo, presentará la dimisión; pues tan encarnado se halla con la idea.

El restablecimiento de esa Sala lo anunció el Sr. Romero Robledo en su discurso de apertura de los Tribunales, fundándose en que existían entonces 415 recursos de casación sin despachar por falta de magistrados.

Y el Sr. Romero Robledo insiste en la reforma y quiere realizarla muy en breve.

Hasta última hora no se han recibido en los centros oficiales noticias de la resolución que la autoridad superior de Cuba haya adoptado respecto de la sentencia del Consejo de guerra que ha entendido en el proceso del pallebot.

Las referencias telegráficas dicen que, mientras los individuos de la Armada que figuraban en el Consejo, se decidieron por la absolución, los del Ejército votaron la pena de reclusión perpetua; habiéndose comentado mucho la enorme distancia que hay entre ambos criterios acerca de un mismo hecho.

LA GUERRA EN CUBA

La sentencia

Contra los rumores que ayer tarde circularon el teniente Sr. Gallegos ha sido absuelto. En el ministerio de Marina se dió á la prensa por la noche el siguiente telegrama: «Jefe interino del apostadero de Cuba al ministro de Marina. El Consejo de generales, presidido por un general de brigada y teniendo como vocales un coronel de ejército, un capitán de navío y cuatro capitanes de fragata, en consejo de guerra que duró diez horas, absuelto por mayoría al teniente de navío Sr. Gallegos. Falta la aprobación de fallo por el jefe de la jurisdicción.» Despachos particulares, dicen que el fallo es objeto de todas las conversaciones en los círculos de la Habana y se comentan vivamente los detalles del apresamiento del pallebot y los del consejo de guerra. Y no ya en los círculos, sino en todas partes, se habla del mismo asunto, pues reinaba vivísima ansiedad por reconocer la suerte del teniente de navío Sr. Gallegos Arnosca.

Periodista agredido

El señor conde de la Mortera ha recibido un despacho diciéndole que en la noche del 26 fué objeto de una agresión brutal el director del importante periódico de la Habana el Diario de la Marina, D. Nicolás Rivero.

Hallábase en el Parque del Cristo cuando un negro desconocido descargó sobre él una barra de hierro, causándole en la frente una grave herida.

El negro huyó, y no se ha podido dar con él. La víctima fué conducida á la Casa de Socorro inmediata, donde se le practicó la primera cura, reconociendo la gravedad del golpe.

La guerra política que se están haciendo en la isla los partidos hace exclamar á La Correspondencia:

«El negro, que traidoramente ha acechado al distinguido escritor para herirle cuando en las primeras horas de la noche se dirigía á la redacción, tiene todas las trazas de un agente ejecutor, de un asesino pagado.»

¿Quiénes son los que han movido el brazo de ese misero negro para acabar con la vida del exclamado y valiente periodista?

No hay datos aún para determinarlos; pero horrible sería que á tales extremos hubieran llegado los odios en Cuba.»

Por nuestra parte, consignamos con honda pena la noticia de tan cobarde atentado, y protestamos enérgicamente contra el mismo, haciendo constar al propio tiempo, como saben cuantos leen el Diario de la Marina, que este periódico se distingue precisamente, no sólo por su amor ferviente y perenne á la causa española, sino también por la moderación de su lenguaje y su constante buena forma en las polémicas de política interior.

Un drama

Comunican de la Habana que el teniente del batallón de Canarias Sr. Mollinedo, que estaba de servicio en Lajas con fuerza de su compañía, acometió á los soldados en un momento de perturbación cerebral, hiriendo á tres de ellos.

Reducido á prisión por orden de su jefe, se ha suicidado en el calabozo. Uno de los heridos está bastante grave.

Deportados cubanos

En el último correo de Cuba han llegado á Cádiz tres nuevos deportados. Son éstos el mulato Angel Sabino, el peninsular Cecilio Macías y el portorriqueño Juan González Almaguer.

Este último es un joven de veintidós años, estudiante de medicina en la Habana.

Casi á ratz de la insurrección en la región Oriental, abandonó la Habana con otros estudiantes y jóvenes del comercio de aquella población, ingresando en la partida de Machado, de quien fué secretario.

A la muerte de este cabecilla pasó á la partida de Zayas, donde figuró como practicante.

Comisionado por aquel jefe insurrecto para reclutar gente en La Esperanza, fué capturado allí por una columna de nuestras tropas y sentenciado por consejo de guerra á treinta años de presidio.

González Almaguer afirma que en el departamento de Las Villas hay actualmente 15.000 insurrectos y más de 30.000 en el Camagüey.

El mulato Angel Sabino fué sorprendido por la guardia civil en términos de Santiago de Cuba, conduciendo dos caballerías con armas y pertrechos para los insurrectos.

El Macías, colono de una finca, también del término de Santiago de Cuba, es un espía de los filibusteros.

El estudiante González Almaguer provocó un escándalo á bordo la noche antes de llegar á Cádiz, tratando de agredir con una navaja á un pasajero que le reprendió por haberse sentado á popa en una butaca que iba á ocupar una señora.

S.SSS duros diarios

Escriben á El Liberal:

«Al estallar la guerra de Cuba estaban autorizadas para la circulación legal 485.000 Cubas del 90.»

Y como hoy llega su número al de 1.125.000, resulta que se han autorizado en ocho meses que lleva de duración la maldita guerra cubana 640.000 títulos de esa clase, importe 64 millones de duros, que al 5 por 100 equivalen á un interés anual de 3.200.000.

Es decir, que á los exorbitantes gastos diarios que la guerra ocasiona, hay que añadir todos los días esta honda llimadura de 8.888 duros de intereses por lo gastado desde Febrero.»

La Unión Ibero Americana

Esta sociedad celebró anoche junta general, tomándose los siguientes acuerdos:

Protestar enérgicamente de su firme resolución de mantener, ahora más que nunca y por cuantos medios estén á su alcance, la obra civilizadora de España en América, estrechando los sentimientos de cordial afecto y fraternales relaciones en todos los órdenes con los países ibero americanos, y su decidido empeño de mantener la integridad del territorio, sofocando la vergonzosa insurrección que ensangrienta á Cuba, y expresar asimismo su ferviente entusiasmo por el ejército de mar y tierra, que heroicamente sostiene la bandera de España en aquel hemisferio.

Dirigir á los centros correspondientes de la Unión Ibero Americana, Sociedades, Corporaciones y particulares que simpatizan con estas ideas, expresivas comunicaciones solicitando su adhesión en el sentido del anterior acuerdo.

Designar una comisión especial encargada de llevar á cabo, en nombre de la Asociación, dichos propósitos, y mantener las relaciones que mejor conduzcan á su total realización.

Suspendida por un momento la sesión para ponerse de acuerdo, respecto á la designación de la Comisión indicada, resultaron elegidos por unanimidad los Sres. Rodríguez San Pedro, Canalejas (D. José), marqués de Mondéjar, Alvarez (D. Manuel María), González Longoria, García Tuñón, Suárez Guanos, Pando y Valle, Azcárraga (D. Manuel), Gómez de Velasco, Peláez, Vicente, Tello Amondareyn, Ferreras, Vargas (don Julio) y Charrin.

Un pueblo atacado

Una partida de 200 rebeldes al mando del cabecilla Núñez entró el día 22 en el pueblo de Abreus (Santa Clara).

No habiendo en Abreus fuerza alguna que impiese los desmanes de los insurrectos, estos incendiaron dos casas.

Un voluntario trató de hacer resistencia disparando varias veces su fusil.

Los separatistas entraron en la casa donde el voluntario se había hecho fuerte y le machetearon.

Un anciano, al ver que los rebeldes entraban en Abreus, salió á la calle para atacarlos y al grito de viva España entró con gran resolución por entre los mambises. Estos se apoderaron del valeroso anciano, y le degollaron bárbaramente.

Después de cometer todo género de tropelías huyeron al aproximarse un tren enviado desde el ingenio del marqués de Apéteguía con tropas.

La partida de Núñez, siguiendo las riberas del río Damuji, se dirigió al poblado de Laberinto.

Partidas dispersas

El día 23 una columna mandada por el teniente Berna, compuesta de fuerzas del regimiento de Barcelona y de voluntarios movilizados de caballería, dispersó en el ingenio «Luisa» á las partidas de Muñoz, Acero y Morte. Los rebeldes mandados por estos cabecillas ascendían á doscientos.

Cayeron en poder de nuestras tropas cuarenta caballos del enemigo.

Supúnes que éste tuvo muchas bajas por los rastros de sangre que se observaron en el lugar del combate.

Otra expedición filibustera

Los agentes consulares de España en los Estados Unidos, dan como cierto que hace pocos días salieron de Nueva York con dirección á Cuba el separatista Céspedes y diecisiete filibusteros más.

Céspedes y su gente embarcaron en un remolcador, dando á su viaje el carácter de una expedición de recreo.

El vaporcito en que salieron es el Egille. Una vez fuera del puerto trasbordaron al vapor León, que les esperaba al efecto.

Llevaban 30 carabinas, 7.000 cartuchos y alguna cantidad de dinamita.

Céspedes no desembarcó, quedándose el vapor en que iba navegando cerca de los cayos de la costa en espera de la llegada del cabecilla Carrillo, que procedente de Costa Rica lleva también á Cuba hombres, armas y municiones.

Se ha dado aviso á los comandantes de marina de la isla para que redoblen la vigilancia á fin de evitar el desembarco de estas expediciones.

Explosión de dinamita

Un redactor del Diario de la Marina, que iba en el tren sobre el que arrojaron una bomba de dinamita los rebeldes, escribe de Camajuani á aquel periódico:

«A poco de haber pasado la alcantarilla de Río Seco, fué sorprendido el pasaje por una horrible explosión que se sintió al medio del convoy, quedando todo el pasaje envuelto en una nube de polvo, piedras, maderas y cristales por un corto espacio de tiempo.»

Nadie en los primeros momentos se dió cuenta de lo sucedido.

Entonces un horrible espectáculo se presentó á nuestra vista. Parte de los carros de segunda y tercera habían sido destruidos y en el piso de ellos se encontraban completamente mutilados dos hombres y algunos otros pasajeros heridos y contusos.

Lo que causó aquella horrible desgracia fué que un infame, oculto entre la espesura del monte de la Resbalosa, esperó el paso del tren, y cuando éste enfrentó el sitio en que se hallaba, arrojó una bomba de dinamita al convoy.

El petardo, que seguramente cayó en la vía férrea, hizo explosión debajo de los entronques de los carros de tercera y mixto, destruyendo por completo parte de los pisos, techos, puertas y ventanillas del primero de dichos carros y el departamento de segunda del mixto, siendo un milagro de la Providencia que el convoy no quedara dividido en dos, pues á pesar de ser destr-

zadas las plataformas de ambos carruajes, el perno que las une quedó intacto.

Afortunadamente, el pasaje que iba en el departamento de primera no sufrió daño alguno más que el consiguiente susto que llevamos al quedar envueltos entre el humo y fragor de los destrozos causados en los otros carros.

El maquinista del tren, Sr. Sebrepéra, al sentir la explosión y ver que el tren no había descarrilado, aceleró la marcha con objeto de evitar en lo posible otro atentado y poder llegar á Tayaguabón, desde donde se dió conocimiento de lo sucedido, y se pidieron camillas y médicos á Camajuani para que cuando llegase el convoy pudieran atender á la cura de los lesionados.»

Fusiles Maüsser

Decía ayer el general Azcárraga: «Además de los fusiles Maüsser que tenemos en la Península, dispuse que se enviaran á Cuba los de siete milímetros, que mandamos á Puerto Rico y que fueron los de nuestra primera adquisición.»

«Voy á mandar á Cuba los 2.000 fusiles que tenía destinados para la guarnición de Melilla, y no lo hice ya porque la fábrica de armas de Toledo está contruyendo las bayonetas-machete.»

«He insistido en mis pedidos á la casa Maüsser, pero deben tener tantos que hasta Febrero no me pueden hacer la primera entrega de fusiles.»

«Lo que he podido conseguir es que me cedan la prelación en 2.000 fusiles encargados para Buenos Aires.»

«También me han ofrecido en Bélgica fusiles de este sistema. Lo probaremos, y si son buenos adquirire una cantidad. No me dicen el número de armas que podría desde luego disponer.»

«A pesar de los pedidos y construcciones no basta la voluntad de un gobierno. Ahí está como ejemplo la casa Krupp, á la cual hemos encargado con urgencia 30 cañones de montaña, y dice que hasta últimos de Noviembre no podrá entregarme los primeros doce.»

Varias noticias

Parece que el ministro de la Guerra se pondrá de acuerdo con el de Estado para, iniciar en Argelia un alistamiento voluntario de españoles, como se hizo en algunas repúblicas americanas, porque hay bastantes que han manifestado deseos de ir á Cuba á combatir contra los insurrectos.

Ayer llegaron á Madrid varias compañías de los regimientos de Zaragoza y de Castilla que se concentran á sus respectivos cuarteles, por corresponder á éstos dar un batallón cada uno para Cuba.

A reemplazarlos han ido los batallones de cazadores Arapiles y Ciudad Rodrigo.

El Gobierno, tiene el propósito de continuar enviando refuerzos si el general en jefe los considera convenientes, y como hasta ahora nada ha rehusado, es muy probable que al salir de la Península la próxima expedición de 26.000 hombres, se organice otra de diez ó doce mil para embarcar en la tercera decena de Diciembre.

Aparte de esto y para cubrir bajas, irán los soldados procedentes de la recluta voluntaria.

En el correo señalado para el 10 de Noviembre y que se retrasará dos ó tres días, embarcarán 2.000 hombres, que ya están sirviendo en filas, para las armas especiales de caballería, artillería é ingenieros.

En el mismo correo irán también 200 soldados de los que actualmente sirven, para cubrir bajas en Puerto Rico.

Y se dice que el general Blanco ha pedido 250 para Filipinas.

Por el correo de ayer llegaron varias propuestas de recompensas para el ejército de Cuba. Comprende á varios oficiales y á algunos jefes, entre ellos á un teniente coronel.

Los rebeldes han quemado el ingenio de San Rafael y otros edificios situados cerca de Remedios.

La reunión que debía celebrarse en Atlanta uno de estos días se ha suspendido hasta el 13 de Diciembre por falta de oradores de significación filibustera.

MINDANAO

Lo de Tataan

Cuando ya parecía terminado lo referente á esta tristísima tragedia, un periódico que, de vez en cuando, suele tener informaciones graves, El Siglo Futuro, nos sorprende con las siguientes líneas:

«Por demás lamentables y dignas de que el gobierno preste preferente atención, son las últimas noticias que de Filipinas hemos recibido, las cuales, concretadas y reducidas á simple extracto, las exponemos á continuación.»

El chispazo de Tataan, en que perdió la vida el jefe de aquel destacamento, y de cuyas resultas murieron fusilados en Joló buen número de soldados, habiendo perecido otros al ser copados por el aviso Marqués del Duero, cuando intentaban escapar á Borneo, nos da una idea de que la moral y organización de aquel ejército deja algo y aun algo que desear.

Averigüo el gobierno los orígenes de aquel trágico suceso, en que la disciplina y subordinación, tan innatas en el soldado indígena, ha quedado tan mal parada?

De público se consigna allí las causas que motivaron tan desesperada resolución por parte de los soldados que componían aquel destacamento, causas que si bien es verdad no atienden en un ápice la sangrienta medida que con ellos se tomó por estar ajustada al Código militar, podría, sin embargo, acarrear responsabilidades hacia diferentes entidades, no estando exento de ellas el oficial víctima que lo mandaba.

Prestaría un gran servicio á la causa de la justicia el señor ministro de la Guerra si revisara por sí la causa que con este motivo se formó; y si en las declaraciones allí estampadas, que si bien no lo afirmamos, todo podría ser encon-

tra denuncias sobre hechos que acusen abusos, su deber es cortarlos de raíz con fuerte mano y exigir las responsabilidades consiguientes. Si así no lo hace, de prever son mayores males.»

Extranjero

El conflicto anglo-venezolano

Según noticias que consideramos dignas, el conflicto anglo-venezolano presenta ahora un aspecto distinto del que presentaba en los primeros momentos.

En Venezuela se pronuncia la opinión por rechazar todo auxilio de los Estados Unidos de Norte América, y se comprende, los yankees no prestan jamás auxilio alguno sin su cuenta y razón.

La república venezolana tiene un gran comercio con la unión americana, y además ésta, en el caso de auxiliar á la patria de Simón Bolívar y de Andrés Bello, sería algo interesada, porque parte de Guayana vendría á ser posesión norteamericana.

Por eso en Venezuela se va reaccionando la opinión en el sentido de que debe trasigrirse con Inglaterra y buscar por mediación de Alemania un arreglo.

Saben bien los venezolanos que, á pesar del auxilio de los Estados Unidos, los barcos ingleses bombardearían los importantes puertos de La Guayra, Maracaibo y Puerto Cabello.

Saben asimismo perfectamente que tras estos desastres, tendrían que acceder á la república inglesa, llevada á cabo en la Guayana.

Y se disponen á transigrir, aunque piensen que una unión estrechísima entre las demás naciones hispano-americanas y su madre patria, España, evitaría semejantes desastres de esos modernísimos cartagineses que han salido de las islas británicas.

Francia en Madagascar

El tratado

Ha llegado á París el texto del tratado celebrado en Madagascar. La reina de aquella región acepta el protectorado francés, con todas sus consecuencias. Francia representará á Madagascar en todas sus relaciones exteriores. Un residente francés quedará encargado de las relaciones con los agentes de las potencias, así como de todos los asuntos que interesan á los extranjeros que residen en Madagascar.

Portugal é Inglaterra

El embajador de Inglaterra acreditado cerca la corte de Portugal ha dado conocimiento al ministro de Negocios extranjeros de Lisboa de un telegrama en el cual el gobierno inglés manifiesta el sentimiento que le ha causado los sucesos recientemente ocurridos en la India portuguesa, y ofrece á Portugal, su antiguo aliado y amigo, toda clase de auxilios con objeto de proteger las vidas y haciendas de los europeos en aquella colonia hasta que llegue la expedición que Portugal envía para respetar su autoridad y su derecho.

Antes de hacer este ofrecimiento, que no ha obedecido á instancias directas ni indirectas de Portugal, el gobierno inglés dispuso que una canonera entrara en el río Nandoy en previsión de los sucesos que pudieran ocurrir.

Insurrección en Turquía

Un despacho de Bitlis da cuenta de que los armenios atacaron la mezquita el viernes, en el momento en que bastantes musulmanes se entregaban en ella á sus devociones. Los musulmanes, sorprendidos por el inesperado ataque, audieron no obstante á su defensa, con piedras y palos, produciéndose una colisión, de la que resultaron un muerto y algunos heridos.

Italianos y abisinios

Un despacho de origen inglés asegura que se ha confirmado la noticia de la muerte del rey Menelik, y que al parecer están en vías de arreglo las dificultades pendientes entre italianos y abisinios.

LA SEÑORA RUTINA

Es la sobrerana del mundo, y son súbditos más fieles aquellos á quienes no se les ocurre nada nuevo, ni sienten comoazón intelectual por estudiar lo que hacen; otros, para reformarlo y mejorarlo en beneficio de los que arreando vienen detrás.

La rutina está en todas partes; pero donde más campea; es en el periodismo moderno, en que debiera estar expresamente prohibida.

Los periódicos mejor escritos, más bien informados y mejor confeccionados, de aquí y de allá, con lectores á porriullo ó con descripciones de caridad, rinden pleitesía á diario á S. M. la rutina, y viven de sus favores los demás periódicos que se publican porque sí, y que no son conocidos sino de las imprentas que los tiran.

La revolución para destronar á la rutina se impone; á ver si se logra verla destronada, siquiera de los dominios de la prensa, allá por Diciembre del año 2.000.

Esto sería un fin de siglo digno de nuestro oficio.

Si hubiera yo de tomar el pelo ó de sacarles punta á todas las manifestaciones de la rutina en la publicación diaria de cualquier periódico, para rato tendríamos el lector y yo.

Me concretaré á señalar los casos más noticiosos.

Y vayan ejemplos:

Uno.—El director de Correos envía á todos los periódicos, con un B. L. M., la Memoria del primer semestre del año, en que se consignan los trabajos y mejoras llevados á cabo por la Dirección, etc., etc.

Todos los periódicos, con espontaneidad notoria y en aquel mismo día, escriben:

«El Sr. Director general de Correos se ha servido remitirnos con un atado B. L. M. un ejemplar de la Memoria que le agradamos, de la Dirección general del ramo, en que se consignan, etc., etc.»

La Memoria, que todos agradecemos, y que ninguno leemos porque nos importa tanto como importa á los lectores saber que los periódicos

Para esta noche está anunciada la ópera *Faust*.

La primera triple dramática de la Compañía ha rescindido el contrato.

La empresa anda en tratos para ajustar a otra.

Quejase la Sra. Bergioli de que con un sueldo tan exiguo como ofrece el director artístico, quiera hacerse pasar a las primeras partes de la Compañía como notabilidades, y el público exija, por consiguiente verdaderos prodigios a aquellas que no están en el caso de ejecutar. Anunció la empresa haber contratado como primera triple dramática, a la Señorita Robert de la que tiene el público de Gerona muy buenos antecedentes, y tal vez por mezquindades de la empresa, que no apreciará como es debido sus intereses, nos este reservada alguna triple de poco más o menos.

Por real orden se ha dispuesto que el reconocimiento de los mozos sorteados sujetos a observación médica se practique en locales dependientes de la autoridad militar, teniendo en cuenta que las comisiones provinciales carecen por lo regular de locales apropiados y de que las cajas respectivas y los hospitales militares tienen mejores medios para realizar dichas observaciones.

En la próxima convocatoria para los Colegios de Guardia civil y Carabineros se admitirán a examen los argentarios y abos de todas las armas e institutos que tengan tres años de servicio en filas, cualquiera que sea su tiempo de ejercicio en el empleo.

Han sido dejados cesantes los inspectores de la renta del Timbre en esta provincia.

Por la Junta de clases pastys han sido jubilados don Narciso Piñol, maestro de San Pedro Pescador y doña Rita Pinies, maestra de Cornellá.

El catedrático don Luis M.ª Jordi y Alvarez ha sido nombrado profesor interino de gimnástica del Instituto de Figueras.

Durante la semana pasada adquirió gran intensidad en la Bolsa de Londres, la cotización de los valores de las minas de oro situadas en el África Meridional. Fue un vértigo. Las alzas y bajas fueron tan imprevisas y violentas que las operaciones convirtiéronse, para la generalidad del público, en un verdadero juego de azar, en el que se perdieron e hicieron fortunas en un instante.

Pero el que ha recogido los mayores beneficios de ese movimiento, fué su iniciador y promotor, un tal Barnato, que en dos años de habil manejo ha reunido, según cálculos, nada menos que cien millones de libras esterlinas, siendo hoy tal vez el hombre más rico del mundo.

Aunque segeramente se exageren sus ganancias, no puede negarse que la influencia de ese individuo es extraordinaria, y más aún su suerte fantástica, pues desde obscuro empleado que era de un circo, consiguió fundar un pequeño Banco que ha sido el origen de la fortuna que hoy posee.

Ayer a la una de la madrugada salió de esta ciudad en tren especial, el contingente de reclutas destinados al sexto cuerpo de ejército habiéndolo presenciado el embarque el general don Francisco Perez Clemente.

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 30.

Telegrafian de Tánger que según noticias durante la noche última, los caminos de Taflete y Fez estaban interrumpidos por las tribus insurrectas, habiéndose librado combates encarnizados.

—En la próxima expedición de noviembre irán a Cuba contingentes de caballería, artillería e ingenieros para cubrir las bajas que se hayan producido en dichos cuerpos.

Las bajas de la caballería las proveerán los 18 regimientos que aun no han dado fuerzas para Cuba.

—Hoy publicará el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» las plantillas de los jefes y oficiales de los 21 batallones que en noviembre saldrán para Cuba.

—El marqués de la Habana se ha agravado en su dolencia.

—Cuarenta hombres del batallón de Marfa Cristina mandados por el teniente Bernabeu se batieron contra mas de 400 insurrectos que los atacaron.

Nuestros soldados lucharon en retirada, pero sin perder ni por un momento su unidad de acción.

Los insurrectos tuvieron bastantes bajas y los españoles dos soldados heridos.

—En Tanger no ha ocurrido ningún caso de cólera desde el 27 que hubo uno.

En cambio en Tetuan hace la peste asiática verdaderos estragos.

En la última quincena se dice que ha habido mas de 1.000 casos entre moros y hebreos.

—Dicen de París que es muy probable se constituya el Gobierno en la siguiente forma:

- Bourgeois, Presidencia e Interior.
- Peytral, Hacienda.
- Lockroy, Marina.
- Cavaignac, Colonias.
- De Verninac, Agricultura.

—Dicen de New York que nadie da allí importancia a la expedición Céspedes, en razón a que no tiene prestigio alguno este separatista, y además porque son escasísimas las fuerzas por él reclutadas.

—El comandante general interino del

apostadero de la Habana ha recibido proposiciones de una importante casa, ofreciéndose a poner a flote el cañonero «Colón», que naufragó en los arrecifes Colorados, y en caso de que esto no sea posible, salvar la artillería gruesa que tiene a bordo.

—El presidente del Consejo se ha visto precisado a guardar cama.

El señor Cánovas sufre un enfriamiento, pero no ofrece gravedad.

—Telegrafian de Tampa que se ha celebrado en aquella ciudad un meeting separatista, en un sitio frente por frente del consulado español.

La concurrencia al acto era muy escasa.

Las notas de los discursos que en esta reunión se han pronunciado, eran, vivas y subidas. Los aplausos de los laborantes muy entusiastas.

—Telegrafian de New York que las mismas disensiones que existen en el campo insurrecto de Cuba, se nota en aquella ciudad entre los laborantes.

Dícese que el titulado Presidente Estrada, desempeñará poco tiempo el cargo, bien porque le destituyan desde la manigua, bien porque voluntariamente tenga que abandonarlo.

—El ministro de Marina ha aceptado las proposiciones para salvar el artillado del crucero «Colón».

—Una numerosa partida de insurrectos ha atacado el expreso de Cienfuegos.

—Hoy se firmará el decreto concediendo el Toison de oro al presidente de la República francesa, Mr. Felix Faure.

Imp. de EL CORREO DE GERONA

SECCION DE ANUNCIOS

LA ÚLTIMA Y MAS PRÁCTICA INVENCION

Todos son capaces de producir fotografías magníficas con la cámara fotográfica KODINET.

Es la cámara más perfecta y práctica que existe. Todos los conocedores que la han visto y se han servido de ella, dicen, únicamente, que es una verdadera maravilla. Con privilegio en todos los países del mundo. Hace la fotografía cuadrada, redonda o de forma diferente. Contiene una gelatina que se pueden tomar 25 fotografías sin abrir o descargar la Cámara.

Las fotografías, perfectamente agudas y claras, pueden agrandarse hasta 15 por 20 centímetros. Está muy bien construida y acabada con mucho gusto, siendo la parte principal del aluminio, es muy ligera. Puede llevarse en el bolsillo. Su manejo es tan sencillo que con las instrucciones ilustradas que acompañan cada aparato, cualquier muchacho o niña puede producir y terminar completamente toda fotografía.

Todo lo que se ha de hacer es apretar un boton y la fotografía está tomada.

Como garantía de las excelentes cualidades y condiciones de la KODINET prometemos devolver el importe recibido y pagar los gastos de porte, de ida y vuelta, si el aparato no diere la mayor satisfacción.

PRECIO: completo, 25 pesetas.

Se remite a todos los países, porte pagado y libre de derechos, contra el recibo del montante. La mejor manera de remitir fondos es por medio de billetes del Banco de España, en carta certificada.

Dirección: E. C. BENEDIKT Y Cia, 27 Ann St., Glasgow (Inglaterra)

Se desea inmediatamente en todas las localidades una persona inteligente para que sea nuestro agente. La mayor recompensa, sin dejar la ocupación o resistencia presentes.

THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES (LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

LA COMPANIA MAS SOLIDA Y PODEROSA DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobranle, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA

(Palacio de su propiedad.) MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DE PABLO, PLATERIA 5, 2.º.—Gerona

Condiciones ventajosas a los agentes que trabajan con éxito.

Se reciben esquelas mortuorias hasta las 4 de la tarde en la imprenta de este Diario

SASTRERIA DE LA REAL CASA
DE
JOSÉ PUIG FÁBREGAS
Gerona Plaza del Aceite y Cort-Real

IGNACIO
PRONEDA particip. pa. a sus numerosos parroquianos le traslado de su taller de ebannería a la calle de la Forsa número 9, entresuelo.
UCHILLERÍA
DE
Agustín Codina
13, Pese de la Paja, 13 — GERONA —
Gran variedad de chiflitos, tijeras y navajas. Venta al por mayor y menor. Se vacían navajas y toda clase de instrumentos cortantes.
GERONA
JOSE CORTADA
ESPECIALISTA EN TODA CLASE
DE
BRAGUEROS
—Peso de la Paja, núm. 17, cerradero—
ALMACÉN DE HIERRO
VIGAS LAMINADAS
MASAGUER Y QUINTANA
Progreso 18 Gerona.

¿Queréis Le-
vitar el mal de la Cabeza de Vichy? pedid Vichy Valret que es una de las mejores Cura la Diabetea, Reumatismo, Mal de piedra etc., etc. y las afecciones del Hígado, Estómago, Riñones, Intestinos etc., etc.

ZAPATERIA
DE
J. Massagner
Calle de la Platería 30
GERONA.

Adroher
y
Rahola
PINTORES-DECORADORES
Se pintan y empapelan toda clase de habitaciones.
Especialidad en rótulos de cristal e inicia-
ciones a madera.
Calle del Palgto 2. — GERONA

GRAN FONDA Y RESTAURANT
CONDAL
Boquería, 23 Barcelona.—Plazuela del Pino-2.
(Inmediato a las Ramblas)
Coche particular a la llegada de los trenes
Interprete.